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GERAL

Nosso jornal está de cara nova, mais informativo e dinâmico. Com 
uma equipe atenta para passar o melhor conteúdo com o máximo 
de credibilidade, disposta à ouvir a população e aberta para receber 
sugestões de pauta das variadas editorias.
Nosso canal de comunicação estará pronto e manterá uma relação 
com o povo através do nosso whatsapp, 99627-0850 
Email: jornalinfopovo@gmail.com
O nosso portal de notícias é www.jornalpovo.com.br 

TEL: 3589- 5684
CNPJ: 18.504.042/0001-25
Av. Graça Aranha, nº 206, sala 301

99627-0850
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BOLSA FAMÍLIA
Pela 1ª vez, Brasil tem 

mais de 100 milhões de 
trabalhadores ocupados

Segundo o órgão do Governo do RJ responsável por jogos como o Rio de Prêmios, a empresa MCE está há seis 
meses sem repassar o valor referente à venda dos bilhetes. Especialista faz alerta sobre contrato fi rmado.

O Brasil ultrapassou a marca de 100 milhões 
de trabalhadores ocupados desde o início 
da série histórica da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contínua (Pnad Con-
tínua) do Instituto Brasileiro de Geografi a e 
Estatística (IBGE). O levantamento, divulga-
do nesta quinta-feira (30), mostra o núme-
ro recorde de 100,2 milhões de pessoas, um 
acréscimo de 862 mil nos últimos três meses.
A taxa de desocupação no trimestre de agosto a 
outubro fi cou em 7,6%, a menor desde o trimestre 
encerrado em fevereiro de 2015, quando era 7,5%. 
O índice representa recuo de 0,3 ponto percentual 
em relação à média de maio a julho de 2023. No 
mesmo período do ano passado, a taxa era 8,3%.
O número de desocupados caiu 261 mil, atin-
gindo 8,3 milhões de pessoas, com recuo de 
3,6% ante o trimestre anterior. 

Carteira assinada 
O número de empregados com carteira de tra-
balho no setor privado (excluindo trabalhado-
res domésticos) chegou a 37,4 milhões, o maior 
desde janeiro de 2015. Esse dado representa 
saldo positivo de 587 mil pessoas (+1,6%) com 
carteira assinada nos últimos três meses.
O número de trabalhadores por conta própria 
alcançou 25,6 milhões de pessoas, um aumento 
de 317 mil (+1,3%) na mesma comparação. 
“Isso mostra que tanto empregados quanto 
trabalhadores por conta própria contribuíram 
para a expansão da ocupação no trimestre”, ex-
plica Adriana Beringuy, coordenadora de Pes-
quisas por Amostra de Domicílios do IBGE.
A taxa de informalidade foi de 39,1% da popula-
ção ocupada (ou 39,2 milhões de trabalhadores 
informais), estável em relação ao ano passado.

Rendimento
O rendimento médio real do trabalhador foi 
estimado em R$ 2.999, com alta de 1,7% em 
relação ao trimestre encerrado em junho e de 
3,9% ante o mesmo período do ano passado. 
É a maior cifra desde o trimestre encerrado 
em julho de 2020 (R$ 3.152). 
O IBGE atribui essa evolução à expansão con-
tinuada entre ocupados com carteira assina-
da, ocupação normalmente com rendimentos 
maiores. “A leitura que podemos fazer é que há 
um ganho quantitativo, com aumento da po-
pulação ocupada, e qualitativo, com o aumento 
do rendimento médio", diz Beringuy.

Loterj, órgão do Go-
verno do RJ responsá-
vel pela gestão das lo-
terias do Estado, acusa 
a empresa MCE Inter-
mediações e Negócios 
LTDA de não repassar 

os valores das vendas dos bilhetes da lo-
teria "Rio de Prêmios" há quase seis me-
ses. O total do calote que a empresa deu 
na Loterj já superou os R$ 30 milhões
Além da falta de repasse, o Governo do RJ 
também alega que um de seus principais 
produtos, o Rio de Prêmios, parou de ser 
distribuído nos pontos de venda do estado.
Depois do último sorteio, no domingo (26), 
os bilhetes do "Rio de Prêmios" desaparece-
ram do mercado. Além de não encontrar os 
bilhetes nas bancas, os clientes também não 
conseguem mais obter informações pela in-
ternet ou pelas mídias sociais.
Atualmente, quando alguém clica no site 
do "Rio de Prêmios", na página da Loterj na 
internet, o navegador vai direto paro o site 
de outro produto, o Cap Mania. Esse é um 
produto privado, um título de capitalização.
A reportagem do RJ2 percorreu bancas 
de jornais pelo Rio tentando comprar 
bilhetes do "Rio de Prêmios", mas só en-
controu bilhetes do Cap Mania.
Nesta quarta-feira (29), a equipe do RJ2 
comprou um bilhete do Cap Mania com 
sorteio previsto para 3 dezembro. Como 
todo título de capitalização, este possui 
um número de autorização da Superin-
tendência de Seguros Privados (Susep). 
Ao consultar o número do bilhete no site 
da Susep, uma mensagem avisa: "este pro-
duto não pode mais ser comercializado".
Por lei, grande parte do lucro arrecado pela 
Loterj tem que ser aplicado em projetos 
sociais, escolas, creches. Com a briga entre 
o Governo e a MCE, atualmente existe um 
produto privado sendo vendido no lugar e 
no espaço de um produto público.

R$ 318 milhões de arrecadação
A Loterj é uma das loterias estaduais 
mais antigas do Brasil, criada em 1944. 
E o "Rio de Prêmios", um de seus prin-
cipais produtos, com sorteios todos os 
domingos e pagamento, em dinheiro, a 
quem acertar 20 dezenas do jogo.
Em fevereiro de 2020, a Loterj assinou 
um contrato com duração de 5 anos com 
MCE Intermediações e Negócios LTDA.
Com o acordo, a MCE fi cou responsá-
vel pela administração e operação da 
chamada loteria convencional, onde 
está o "Rio de Prêmios". A estimativa de 
arrecadação até o fi m do contrato é de 

Empresa contratada pela Loterj dá 'calote' de R$ 30 milhões 
e troca Rio de Prêmios por produto privado nas bancas

Empresa contratada pela Loterj deixou de repas-
sar R$ 30 milhões e trocou 'Rio de Prêmios' por 

produto privado nas bancas — Foto: Reprodução

mais de R$ 318 milhões. Desse total, R$ 121 
milhões fi cariam com a empresa contratada.
Pelo contrato, a MCE tem até 18 dias para 
repassar à Loterj todo o valor referente à 
venda dos bilhetes.
A direção da Loterj diz que a MCE parou de 
repassar o dinheiro da venda dos bilhetes em 
junho. Segundo o órgão do governo, todas as 
faturas foram cobradas e os atrasos notifi cados.
A Loterj diz também que chegou a acionar 
a seguradora que garante o contrato entre as 
duas partes. Contudo, a Potencial Seguradora 
alegou "questões intransponíveis que impedi-
ram o pagamento da indenização".

Especialista suspeita de contrato
O advogado Gustavo Schiefl er, especialista em 
direito administrativo, acredita que existem fa-
lhas no contrato da Loterj com a MCE. Para ele, 
os recursos da loteria não deveriam passar pela 
MCE. Schiefl er também disse ao RJ2 que o con-
trato entre as duas partes deveria ser suspenso 
já no primeiro mês de atraso no pagamento.
"A dívida já se acumula por 5 meses, período 
signifi cativo, dado o volume do contrato. Apa-
rentemente não teve suspensão do contrato, 
para mitigar o risco de que o dano se acumu-
lasse. (...) São diversas faturas e a garantia que 
foi prestada, a garantia exigida é de apenas 2%, 
que é muito inferior ao valor que hoje é devi-
do", argumentou o advogado.
"Seria interessante de início romper as ativida-
des. Também seria prudente tão logo a vultuosi-
dade com uma primeira dívida, que fosse instau-
rado um processo", comentou Gustavo Schiefl er.
O especialista em direito administrativo tam-
bém argumenta que a arrecadação com a ven-
da dos bilhetes deveria ser direcionada para 
uma conta do Governo do Estado.
"Esse contrato tem várias falhas de modelagem. 

Não me parece fazer sentido, que a arrecadação 
dos prêmios pagos não seja feita numa conta de 
titularidade do estado", fi naliza o advogado.

O que dizem os citados
Em nota, a Loterj informou que o "Rio de 
Prêmios" foi interrompido no domingo de-
pois de 16 anos, em desacordo com o con-
trato celebrado com a empresa MCE. Segun-
do eles, a mudança nas redes sociais e no site 
foi feita sem autorização.
A Loterj afi rma que o valor da dívida já subiu 
para R$ 33 milhões e que forneceu à Procura-
doria-Geral do Estado todos os documentos ne-
cessários para a abertura de uma ação na Justiça.
Já a MCE disse estar em tratativas para pagar a 
dívida com a Loterj e que 38% desse valor será 
abatido, conforme previsto em contrato.
A MCE declarou ainda que não tem qualquer 
vínculo com a Via Cap ou Cap Mania e que 
pediu à empresa que administra o site do "Rio 
de Prêmios" que pare de encaminhar os usuá-
rios ao site da Cap Mania.
Em relação ao bilhete da Cap Mania comprado na 
quarta-feira (29) pela reportagem e que, segundo 
a Susep, não poderia mais ser comercializado, a 
empresa Via Cap informou que publicou em seu 
site e nas redes sociais uma errata, que diz:
"Comunicamos que no título da edição do 
sorteio que ocorrerá em 03/12/2023 onde 
consta "autorização processo Susep nº 
15414.646687/2023-34" deve-se ler "autoriza-
ção processo Susep nº 15414.647552/2023-96". 
E onde consta Fundação Abrinq, deve-se con-
siderar Apae Brasil. A correção não altera os 
valores da premiação ou a dinâmica de sorteio 
e não traz nenhum prejuízo aos participantes".
Em contato com a TV Globo, a Potencial Se-
guradora alegou "questões intransponíveis 
que impediram o pagamento da indenização".

A
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CONTROVÉRSIA

jovem da Baixada Flu-
minense que descobriu 
na semana passada estar 
grávida de quíntuplos 
perdeu os bebês.
Nesta quinta-feira (30), 

Sara Campos da Silva, de 18 anos, se 
submeteu a uma ultrassonografia 
que poderia esclarecer se havia um 
6º neném no ventre da jovem mãe — 
já que o 1º exame foi interrompido, 
tamanha a emoção da família.
O portal g1 foi acompanhar a con-
sulta, em uma clínica em Nilópolis, 
na Baixada Fluminense, e soube que 
Sara sofreu um aborto espontâneo, 
com 8 semanas de gestação.
“Era uma gravidez de altíssimo risco. 
Uma gravidez de 2 bebês já é muito com-
plicada. De 5, mais ainda”, afirmou o mé-
dico Rogério Gama, que conduziu a ultra.
O pai de Sara, Josafar da Silva, disse que 

a filha ficou muito abalada e que a prio-
ridade, agora, é cuidar da família.
“Eu, como avô, não estava acreditando 
que tinha 5. Esperei para confirmar. É 
difícil para a família, mas ela vai se cui-
dar”, disse Josafar.
A gestação de Sara era raríssima. “Em mé-
dia, 1 parto a cada 60 milhões é de quíntu-
plos em um saco gestacional só. Trata-se 
de uma gestação bastante complicada e 
tem que ser acompanhada por um serviço 
especializado”, afirmou Rogério Gama.
No fim da manhã, uma postagem no 
Instagram de Sara confirmou o aborto.
"Nesse momento delicado, viemos por 
meio desta nota informar que infeliz-
mente a Sara perdeu os quíntuplos, 
peço encarecidamente a compreensão 
de todos, e que não veiculem fake news, 
Sara está em momento delicado, então, 
por gentileza, pedimos a compreensão 
de todos", afirmou a família.

— Ele foi pego de surpresa. Se estivesse um ou 
dois passos atrás, o ônibus não teria o atingi-
do — disse a mãe de Washington, Liegi Costa 
Martins, ao "Bom Dia Rio", da TV Globo. Se-
gundo ela, o filho estaria de folga nesta quin-
ta-feira e, por isso, não estava indo para casa, 
em Ramos, mas indo visitar a namorada.
Washington trabalhava no BioParque 
do Rio, e atuava há dois anos na área de 
fotografia do parque. Numa nota de pe-
sar divulgada pelo espaço, ele é descrito 
como excelente profissional e de que sua 
morte é "uma perda irreparável", deixan-
do "lembranças de bons momentos ao 
lado de colegas de trabalho".
No BioParque, Washington também era 
membro do comitê de diversidade. Na 
ação mais recente, no Dia da Consciência 
Negra, ele levou a mãe, que comemorava 
aniversário na mesma data. "A empresa 
colocou o psicólogo e toda área de qua-
lidade de vida à disposição da família, 
amigos e de colegas de trabalho que con-
viviam diariamente com o exímio profis-
sional", diz um trecho da nota de pesar.
De acordo com o Corpo de Bombeiros, 44 

pessoas, incluindo o motorista, foram levadas 
para hospitais da Região Metropolitana e 17 
recusaram atendimento. Segundo a Secretaria 
estadual de Saúde, as vítimas socorridas pelo 
Samu foram levadas para os hospitais muni-
cipais Salgado Filho, Souza Aguiar, CER Ilha 
do Governador, além dos hospitais estaduais 
Alberto Torres e Getúlio Vargas.

Balanço na manhã desta 
quinta-feira na rede estadual:

• Hospital Getúlio Vargas, na Penha: atendeu 
10 vítimas. Oito tiveram alta e outras duas 
seguem internadas, com quadro estável;

• Hospital Alberto Torres, em São Gon-
çalo: atendeu três vítimas. Uma recebeu 
alta; as outras duas seguem internadas, 
com quadro estável.

Um passageiro que estava a bordo do coletivo 
relatou que o motorista estava estressado e teria 
feito uma curva em alta velocidade, perdendo 
o controle do veículo. Ele não sofreu escoria-
ções, porque, segundo conta, no momento em 
que o ônibus tombou, ele conseguiu se segurar 
na barra de apoio no teto do veículo.

— Eu estava no último banco, o ônibus lotado. 
O motorista veio correndo, estava estressado, 
discutia com as pessoas no trânsito e com os 
passageiros, desde a Avenida Passos. Ele en-
trou na curva correndo, perdeu o controle e 
o ônibus virou. Eu tive o reflexo de segurar na 
barra de apoio na hora. Estou bem, só estou 
com dor no corpo — conta Carlos Eduardo da 
Conceição, de 60 anos, que pega a linha todos 
os dias.
Em nota, a RioÔnibus disse que lamenta o 
ocorrido e que acompanhou o socorro às 
vítimas, além de estar "tomando todas as 
providências legais necessárias".
Também em nota, a Viação Novacap S/A,, 
responsável pelo ônibus envolvido no aci-
dente, disse "lamentar imensamente o aci-
dente ocorrido ontem e informar que ainda 
não conseguiu apurar as causas do evento" 
e "sendo certo que as investigações estão em 
fase adiantada e conduzidas pelas autorida-
des competentes", A empresa afirma que 
tem equipes de plantão para atendimento 
referente ao caso através do telefone (21) 
2450-8080, do WhatsApp (21) 98814-8900 
e do e-mail: sac@viacaonovacap.com.br.

Sara sofreu aborto espontâneo. Médico que a acompanha disse que era uma gravidez de altíssimo risco.

Jovem do RJ que esperava 
quíntuplos perde os bebês

Morre homem atingido por ônibus em acidente em São Cristóvão

A A jovem Sara e o namorado. Ela 
confirmou nas redes sociais que 
passou por um aborto. — Foto: 

Reprodução/ Instagram

Washington Costa, de 28 anos, morreu ao ser 
atingido pelo ônibus da linha 371 que tombou em 

São Cristóvão — Foto: Reprodução/Instagram

Uma das vítimas do acidente desta quarta-
-feira com o ônibus da linha 371 — que fazia 
o trajeto entre a Praça da República, no Cen-
tro, e a Praça Seca, na Zona Oeste — morreu 
no Hospital Salgado Filho, no Méier, na noite 
de ontem. Identificado como Washington 
Costa, de 28 anos, ele não estava a bordo do 
coletivo e foi atingido pelo veículo enquanto 
caminhava pela calçada na Avenida Bartolo-
meu Gusmão, em São Cristóvão.
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POLÍTICA

BENEFÍCIO 

Presidente da Câmara é ntimado em Sessão
a última semana,  Bel-
ford Roxo, localizada 
na Baixada Fluminense, 
foi palco de  um episó-
dio marcante durante 
uma sessão na Câmara 

Municipal, quando o Presidente da 
Casa Legislativa, Armandinho Pene-
lis, foi intimado pela justiça em plena 
sessão ordinária.  O motivo por trás 
dessa ação judicial envolve a tentativa 
de votação de uma lei orçamen-tária 
controversa, que concede ao prefeito 
Vaguinho, de quem o vereador é alia-
do, uma prerrogativa considerável: a 
capacidade de utilizar metade do or-
çamento municipal sem a necessida-
de de autorização da Câmara.
A proposta em questão concederia ao 
prefeito uma espécie de "carta bran-
ca" para realocar fundos em diferen-
tes áreas sem a devida consulta ou 
aprovação do órgão legislativo. Esta 
medida levantou preocupações sig-
nificativas entre os vereadores, que 
enxergam nessa legislação um risco 
potencial para a gestão e a destina-
ção adequada dos recursos públicos
Um dos pontos mais delicados levan-
tados pelos opositores da proposta é a 
possibilidade de desvio de verbas des-
ti-nadas à saúde e sua alocação para 
outros fi ns. Tal prerrogativa poderia 
representar um impacto direto na qua-
lidade dos serviços oferecidos à popu-
lação, comprometendo o atendimento e 
o acesso aos cuidados essenciais. 
Diante desse cenário, os demais verea-

dores do bloco independente da Casa 
têm se posicionado de forma contrá-
ria à votação dessa lei orçamentária. A 
emenda apresentada na Câmara que 
determina o fi m do uso do cheque em 
bran-co pelo prefeito Waguinho, foi 
apresentada, inclusive, pelos parlamen-
tares. Eles alegam que a falta de controle 
e su-pervisão sobre a destinação dos re-
cursos municipais poderia acarretar em 
sérios danos aos serviços públicos, es-
peci-almente em áreas sensíveis como 
saúde, educação e assistência social.
O advogado dos vereadores do bloco in-
dependente de vereadores, Drº Cássius 
Valério,  diz que o descumprimento da 
decisão judicial representa um atentado 
ao Estado Democrático de direito e um 
desrespeito ao Poder Judiciário.
"É lamentável que estejamos vivendo 
em Belford Roxo uma espécie ditadura 
em que os Poderes constituídos não são 
respeitados. O Poder Legislativo pela 
sua maioria não consegue votar uma 
emenda ao projeto de lei orçamentá-ria 
porque o Presidente se nega a cumprir 
o Regimento Interno e a Constituição. 
E por outro lado ele também se ne-ga 
a cumprir uma decisão judicial que o 
obriga a pautar a matéria", disse. 
O embate entre o Presidente da Câmara 
e os demais vereadores refl ete não ape-
nas uma disputa política, mas tam-bém 
um embate ético sobre a transparência 
na administração dos recursos públicos 
e a importância do papel do órgão le-
gislativo na fi scalização e deliberação 
sobre questões orçamentárias.

Presidente da Câmara de Belford Roxo debocha 
da Justiça e não cumpre decisão judicial

N A situação se agravou com a interven-
ção da justiça, que intimou o Presidente 
Armandinho Penelis durante a sessão, 
acrescentando mais tensão ao já con-
turbado ambiente político local. A de-
cisão judicial ressalta a complexidade e 
a delicadeza dessa questão, sublinhan-
do a necessidade de um debate amplo 
e transparente sobre a destinação e ges-
-tão dos recursos públicos municipais.
Enquanto o impasse persiste, a popula-
ção de Belford Roxo aguarda ansiosa-
mente por uma solução que garanta a 
preservação dos interesses coletivos e o 
uso responsável dos recursos públicos, 
sem comprometer áreas vitais como a 
saúde e a educação, pilares fundamen-

tais para o bem-estar e desenvolvimen-
to da comunidade.

Vereadores que são favoráveis à 
emenda que retira o cheque 

em branco do prefeito
Eduardo Araújo, Igor Feio, Markinho 
Gandra, Fabinho de Heliópolis, Fa-
binho Varandao, Regina do Valtinho, 
Rodrigo Gomes, Rodrigo com a Força 
do Povo, Telminho, Ribeiro, Henrique 
Farofa, Sidney Canella e Dudu Canella 
apresenta-ram emenda ao Projeto de 
Lei orçamentária para que o Prefeito 
não possa ter um cheque em branco de 
mudar o orçamento a hora que quiser 
sem ter autorização da Câmara.

Vereador Armandinho Penelis - Foto: Reprodução

Poder Judiciário do Estado do Rio de Janeiro 

Comarca de Belford Roxo

3ª Vara Cível da Comarca de Belford Roxo 

Avenida Joaquim da Costa Lima, S/N, São Bernardo, BELFORD ROXO - RJ - CEP: 26165-225

 

DECISÃO 

 

      Processo: 0819303-35.2023.8.19.0008

      Classe: MANDADO DE SEGURANÇA CÍVEL (120)

      IMPETRANTE: REGINA FERNANDES VIEIRA DIAS, TELMO COSTA DA SILVA

      IMPETRADO: PRESIDENTE CÃMARA DE VEREADORES MUNICÍPIO BELFORD ROXO RJ

Trata-se de mandado de segurança proposto por Regina Fernandes Vieira Dias e
Telmo Costa da Silva em face do Presidente da Câmara de Vereadores do
Município de Belford Roxo, Vereador Armando Rosa Penélis. Relatam, em resumo,
que são vereadores deste município, com mandatos vigentes até 2024, e vêm
encontrando obstáculos no efetivo exercício das suas funções, criados pelo atual
Presidente da Câmara, com apoio do atual Prefeito. Informam que o Impetrado se
nega a incluir na ordem do dia projeto de lei orçamentária anual e suas respectivas
emendas, a fim de que sejam discutidas e aprovadas, conforme previsto na Lei
Orgânica do Município, no seu artigo 154, e na Constituição Federal. Afirmam que o
objetivo do Impetrado é o escoamento do prazo, que se encerra no dia 20 de
dezembro, sem apreciação e votação do referido projeto, fato que implicará na
aprovação do projeto originário encaminhado pelo executivo ao legislativo, pelo
Prefeito. Requer, liminarmente, que seja colocado em pauta para análise e votação
na Câmara dos Vereadores o Projeto de Lei Orçamentária Anual e suas emendas,
em cumprimento aos artigos 197 e 198 do Regimento Interno da Câmara de
Vereadores do Município do Belford Roxo.

 

É o relatório. Passo a apreciar o pedido liminar.

 

O respeito às regras aplicáveis ao processo legislativo deve ser base para atuação
dos parlamentares em todas as esferas de poder.

 

O princípio democrático não pode ser violado, a fim de evitar a exclusão de grupos
legítimos junto aos Poderes do Estado.

 

Num. 88864745 - Pág. 1Assinado eletronicamente por: PATRICIA DOMINGUES SALUSTIANO - 23/11/2023 15:55:16
https://tjrj.pje.jus.br:443/1g/Processo/ConsultaDocumento/listView.seam?x=null
Número do documento: null
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CONDECORAÇÃO POLÊMICA

Supremo Tribunal Federal 
(STF) fi nalizou nesta quin-
ta-feira (30) o julgamento 
virtual sobre a validade do 
atual regime de pagamento 
de precatórios, títulos de 

dívidas do governo federal reconhecidas 
defi nitivamente pela Justiça.
Por 9 votos a 1, os ministros do Supremo 
autorizaram o governo federal a solicitar 
a abertura de crédito extraordinário para 
o pagamento do estoque das dívidas judi-
ciais. O valor estimado para pagamento em 
2023 é de R$ 95 bilhões. Os recursos não 
entrarão no cálculo das atuais metas fi scais.

Prevaleceu no julgamento o voto do mi-
nistro Luiz Fux, relator do caso, para de-
clarar parcialmente a inconstitucionali-
dade do teto de gastos para o pagamento 
de precatórios, que foi proposto em 2021 
pelo governo de Jair Bolsonaro e aprova-
do pelo Congresso Nacional para cum-
prir as metas fiscais.
A constitucionalidade do novo regime foi 
contestada no Supremo em ações proto-
coladas em 2021 pelo PDT e a Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB).
A maioria de votos a favor da medida foi 
formada na segunda-feira (27), mas a análi-
se foi suspensa por um pedido de vista.

A Associação de Delegados de Polícia do 
Brasil (Adepol) entrou com uma Ação Di-
reta de Inconstitucionalidade com pedido 
de liminar no Supremo Tribunal Federal 
para suspender a criação da Secretaria de 
Segurança Pública do estado do Rio. A pe-
tição foi protocolada no STF nesta quinta-
-feira. A decisão de recriar a pasta foi to-
mada pelo governador Cláudio Castro na 
última segunda-feira. Para o novo cargo, 
foi escolhido o delegado da Polícia Federal 
Victor Cesar Carvalho dos Santos, respon-
sável pela prisão do contraventor Rogério 
de Andrade, em 18 de setembro de 2006. 
Na época, ele era titular da Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes (DRE) da PF.
Com a medida, os atuais secretários de 
Polícia Civil, Marcus Amin, e de Polícia 
Militar, Luiz Henrique Pires, serão exo-
nerados dos cargos. Ambos serão manti-
dos na antiga estrutura, antes de o gover-
no Wilson Witzel, em 2019, acabar com 
a secretaria de Segurança. Amin passa a 
ser chefe de Polícia Civil, enquanto Pires 

assume o cargo de comandante-geral da 
PM. A proposta de Castro é fortalecer a 
nova secretaria, principalmente na in-
vestigação de policiais envolvidos nas 
milícias. Para isso, a Corregedoria Geral 
Unificada ressurge com mais autonomia.
Para a Adepol, a criação da secretaria por 
meio de decreto é inconstitucional já que 
não foi apreciada pela Assembleia Legisla-
tiva do Rio, conforme determina a Consti-
tuição da República e do Estado do Rio de 
Janeiro. Além disso, para o presidente da 
associação, Wladimir Sergio Reale, trata-se 
de uma medida política do Governo do es-
tado e que, na prática, vai retirar a autono-
mia das polícias Civil e Militar.
— Defendemos a independência das polí-
cias. Não podemos compactuar com interes-
ses meramente políticos — declarou Reale.
O projeto sobre a criação da secretaria foi 
encaminhado para Assembleia Legislativa 
do Rio (Alerj). A lei determina que qual-
quer mudança na estrutura do governo do 
estado passe pela aprovação da Casa.

Extinção da secretaria de Segurança no 
governo Witzel

O Rio de Janeiro deixou de ter secretaria 
de Segurança Pública em 1º de janeiro de 
2019, mesmo dia da posse do então gover-
nador Wilson Witzel. Com isso, deixou de 
existir um órgão que integrasse as políticas 
públicas da PM e da Polícia Civil.
Ainda na campanha, Witzel disse que a ex-
tinção da secretaria levaria pelo menos seis 
meses, mas o ato declarando o fi m do ór-
gão já estava no primeiro Diário Ofi cial do 
Mandato. Ele justifi cou a decisão afi rman-
do que era uma medida necessária para oti-
mizar as ações e aproximar as polícias.
Essa também não é a primeira vez que 
um delegado federal comandará a pasta. 
Entre os ex-ocupantes da secretaria de 
Segurança, estiveram José Mariano Bel-
trame (no governo Sérgio Cabral), que 
ficou à frente do projeto de implantação 
das Unidades de Polícia Pacificadora 
(UPP) e Marcelo Itagiba (na gestão de 
Rosinha Garotinho).

STF autoriza governo a solicitar 
crédito para pagar precatórios

Associação de delegados do Brasil entra na Justiça 
contra a recriação da Secretaria de Segurança Pública

Associação de delegados do Brasil entra na Justiça contra a recriação da Secretaria de Segurança Pública

Julgamento sobre validade do regime de pagamento terminou nesta quinta

O

Secretário de Segurança Pública, Victor César Carvalho 
dos Santos — Foto: Divulgação
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Leandro Santos Dias foi encontrado baleado em 
Duque de Caxias — Foto: Reprodução

FEMINICÍDIO

Polícia Federal prendeu 
nesta quinta-feira Marcelo 
Simões Mesqueu, o Marce-
lo Cupim, investigado por 
ser o chefe o jogo do bicho 
na Zona Norte do Rio. Ele 

estava foragido há um ano e foi encontrado 
ao deixar sua filha em uma escola particular 
da Barra da Tijuca.
Policiais federais da Delegacia de Repressão 
a Drogas (DRE) e do Grupo de Investiga-
ções Sensíveis (GISE), receberam informa-
ções de inteligência do Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Crime Organizado 
(Gaecos) do Ministério Público do Rio e 
efetuaram a prisão de Cupim. Ele foi de-
nunciado pelo crimes de organização cri-
minosa, corrupção e lavagem de dinheiro 
obtidos com a exploração de jogos de azar.
A investigação apura crimes praticados por 
contraventores que exploram jogos de azar, 
após receberem informações sobre bingo 

clandestino que funcionaria em Copacaba-
na com a permissão de policiais militares.

Operação fim da linha
Marcelo Cupim foi denunciado pela Ope-
ração Fim da Linha do Ministério Público 
do Rio. Além dele, outro alvo foi o bichei-
ro Bernardo Bello. Na época, a operação 
encontrou R$ 435 mil em espécie na casa 
do sargento da PM Alexandre Ribeiro da 
Silva, que foi denunciado como integrante 
da organização.Um dos endereços dos 57 
mandados de busca e apreensão autoriza-
dos na época pela Justiça foi a residência do 
coronel Rogério Figueredo de Lacerda, ex-
-secretário estadual de Polícia Militar.
Os 23 denunciados na operação Fim de Li-
nha foram divididos em três núcleos: o Bin-
go Cascadura, quadrilha chefiada por Mar-
celo Simões Mesqueu, o Marcelo Cupim; o 
Bingo Olímpico, comandado por Bernardo 
Bello; e o Saens Pena. De acordo com o 

Gaeco, essas organizações, para manter a 
exploração de jogos de azar, usam de dife-
rentes modos de fraudar os resultados dos 
jogos, corrompem policiais civis e militares, 
ocultam e dissimulam a natureza, origem, 
localização e movimentação de proprieda-
des ou valores, e ainda se valem de violên-
cia, inclusive assassinando pessoas, sempre 
que preciso.
O marco inicial da investigação foi um re-
latório, produzido pelo Setor de Análise de 
Dados do Gaeco, a respeito da atuação de 
Talles Xavier. Ele é acusado de ser o res-
ponsável pela gráfica que confeccionaria as 
cartelas para bingos ilegais explorados por 
organizações criminosas no Rio. A análise 
da caixa de e-mails de Talles permitiu con-
cluir que ele, além de confeccionar as car-
telas utilizadas em bingos espalhados pelo 
estado , atua como intermediário entre os 
contraventores e outros integrantes do cha-
mado núcleo gráfico das organizações.

Morreu na tarde desta quarta-feira, Le-
andro Santos Dias, suspeito de matar 
a ex-companheira Cristiane dos Anjos 
Barbosa, de 30 anos. O acusado havia 
sido preso mais cedo por policiais da 
Delegacia de Homicídios da Baixada 
Fluminense (DHBF). Cristiane foi as-
sassinada na terça-feira, no Parque Ara-
ruama, em São João de Meriti. Segundo 
testemunhas, ela estava na frente dos 
três filhos quando o marido a matou, 
em casa, na Rua Itaipava. As crianças 
têm 4 e 2 anos. Segundo a Polícia Civil, 
Cristiane amamentava o bebê de três 
meses quando foi atingida.
A Delegacia de Homicídios da Baixada 
Fluminense (DHBF) iniciou as inves-
tigações logo após o conhecimento do 
crime e, no fim da manhã de quarta-fei-

ra, o setor de inteligência identificou o 
possível esconderijo do autor, localizado 
na Comunidade Pantanal, em Duque de 
Caxias. Leandro foi encontrado em uma 
rua próxima à casa na qual estava escon-
dido, sentado no chão de uma esquina, 
dentro da Comunidade, baleado.
Ele foi levado para o Hospital de Sara-
curuna, mas não resistiu aos ferimen-
tos. No caminho, Leandro disse aos 
policiais que estava arrependido. Ele 
possuía anotações criminais de ameaça, 
porte ilegal de arma de fogo e roubo. 
Na casa apontada pelo setor de inteli-
gência, os agentes apreenderam um re-
vólver calibre 38, que possivelmente foi 
utilizado para matar Cristiane.
A Delegacia de Homicídios da Baixada 
Fluminense (DHBF) iniciou as inves-

tigações logo após o conhecimento do 
crime e, no fim da manhã de quarta-fei-
ra, o setor de inteligência identificou o 
possível esconderijo do autor, localizado 
na Comunidade Pantanal, em Duque de 
Caxias. Leandro foi encontrado em uma 
rua próxima à casa na qual estava escon-
dido, sentado no chão de uma esquina, 
dentro da Comunidade, baleado.
Ele foi levado para o Hospital de Sara-
curuna, mas não resistiu aos ferimen-
tos. No caminho, Leandro disse aos 
policiais que estava arrependido. Ele 
possuía anotações criminais de ameaça, 
porte ilegal de arma de fogo e roubo. 
Na casa apontada pelo setor de inteli-
gência, os agentes apreenderam um re-
vólver calibre 38, que possivelmente foi 
utilizado para matar Cristiane.

Polícia Federal prende Marcelo Cupim, investigado 
por ser chefe do jogo do bicho na Zona Norte do Rio

Morre homem suspeito de matar ex-companheira 
a tiros enquanto ela amamentava

Ele foi preso ao levar a filha à escola na Barra da Tijuca

Marcelo Cupim, preso pela PF 
— Foto: Reprodução

A
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Botafogo informou nesta quinta-feira que 
funcionários do departamento de futebol 
do clube foram rendidos por criminosos 
portando armas de fogo na Linha Amarela, 
na altura do Complexo da Maré. De acordo 
com o alvinegro, a van que transportava os 
colaboradores do clube havia acabado de 
sair do aeroporto, onde o time desembarcou 
de Curitiba, e ia para o Nilton Santos.
Ainda de acordo com o Botafogo, no ve-
ículo, haviam uniformes, equipamentos 
de trabalho e diversos itens de treino. 
Tudo foi levado pelos assaltantes.
O alvinegro afirmou que todas as autoridades 
foram acionadas e que todos os funcionários 
estão bem. O clube pediu apoio das forças de 
segurança públicas para recuperar o material.

Marcelo Couto de Souza foi preso, nesta 
quinta-feira, na Estrada do Galeão, na Ilha do 
Governador. Ele é acusado de aplicar golpes 
para a formação de uma cooperativa de táxi 
em Magé, na Baixada Fluminense, na qual co-
brava um valor de participação dos motoristas 
com a promessa de ressarci-los posteriormen-
te. Contra o suspeito havia um mandado de 
prisão em aberto desde 2018. O caso é investi-
gado pela 37ªDP (Ilha do Governador).
Para entrar na cooperativa, o interessado de-
veria pagar entre R$ 15 mil (mínimo) a R$ 30 
mil (máximo), seja em espécie ou em bens, 
como carros e motos. Depois, haveria paga-
mentos mensais de R$ 2 mil (mínimo) a R$ 4 
mil (máximo) pelo trabalho prestado. Ou seja, 
se um taxista aplicasse 30 mil, em menos de 
oito meses ele teria o retorno desse valor.
Contudo, Marcelo só repassava os pagamentos 
nos primeiros meses de trabalho, até criar uma 
imagem de confiança com os "sócios". Depois, 
ele cessava os pagamentos e desaparecia com o 
valor investido ou com os bens aplicados.
O suspeito, segundo a polícia, não ofereceu 
nenhuma resistência à prisão, sendo de ime-
diato conduzido a 37º DP (Ilha do Governa-
dor), onde será encaminhado à Justiça.

Clube informou que 
uniformes, equipamentos 

de trabalho e diversos itens 
de treino foram levados

Funcionários do 
departamento de futebol 

do Botafogo são assaltados 
no Rio de Janeiro

Professora é solta após oito dias na prisão: 'Não está nem 
conseguindo falar comigo, está muito abatida', diz pai

Samara de Araújo Oliveira estava presa no Instituto Penal Oscar Stevenson, em Benfica, na Zona 
Norte do Rio. Ela foi levada de dentro de sala de aula

Uniformes do Botafogo foram levados no assalto 
sofrido por funcionários do clube na Linha 

Amarela — Foto: Vítor Silva

professora Samara de 
Araújo Oliveira, de 23 
anos, foi solta por volta 
das 9h15 dsta sexta-feira 
após oito dias na prisão, 
para onde foi levada quan-

do lecionava numa escola de Rio Bonito, 
na Região Metropolitana do Rio. Samara 
é acusada de participar de um crime de 
extorsão ocorrido em São Francisco, ci-
dade do interior da Paraíba, em setembro 
de 2010, quando tinha 10 anos. A saída do 
Instituto Penal Oscar Stevenson, em Ben-
fica, na Zona Norte do Rio, foi discreta. O 
pai da jovem, o encarregado de transporte 
Simario Araújo, de 48 anos, disse que a fi-
lha está "muito abatida".
A Justiça do Rio determinou a soltura de 
Samara na madrugada desta sexta-feira, 
expedido às 2h. A decisão é do juiz do 
plantão Orlando Eliazaro Feitosa, da Co-
marca da Capital, no Rio de Janeiro.
O crime, ocorrido há 13 anos, foi contra 
um funcionário do Mercadinho Vieira, que 
funcionava como representante da Caixa 
Econômica Federal, em São Francisco, ci-
dade do interior da Paraíba. O homem foi 
obrigado a fazer oito transferências de R$ 1 
mil cada após ser ameaçado de morte.
Após a soltura da filha, Araújo afirmou que 
a professora foi vítima de um crime e, por 
um erro da Justiça, acabou na prisão.
— Ela é uma inocente que foi julgada e 
culpada por um crime que alguém rou-
bou os documentos dela, cometeu um 
crime quando ela ainda era criança, e a 
Justiça fez um procedimento totalmente 
errado, então, certamente a gente vai ex-
por isso, mas no momento certo.
O que o Ministério Público e a Justiça da 
Paraíba não perceberam na hora de expe-
dir o mandado de prisão contra a jovem, 
mais de uma década depois, é que ela era 
apenas uma menina de 10 anos à época do 
crime, sendo inimputável perante a lei.

Contas do Rio de Janeiro
De acordo com dados do Censo do IBGE 
divulgados este ano, 3.137 habitantes vi-
vem em São Francisco. Quando o crime 
ocorreu, em 2010, um dos moradores da 
cidade era o funcionário do mercadinho 
que recebeu a ligação no dia 29 de setem-
bro, por volta das 16h, de um desconhe-
cido que o ameaçou de morte, dizendo 
que duas pessoas numa moto o vigiavam. 
E que estavam prontas para invadir o 
estabelecimento e executá-lo, caso não 
fizesse as oito transferências para sete 
contas diferentes. A vítima não poderia 
sequer desligar o telefone.
De acordo com o processo, atemorizada, a 
vítima cumpriu o que foi determinado. Na 

verdade, após investigações, foi constatado 
que se tratava de um golpe, pois não havia 
ninguém em frente ao mercado. O funcio-
nário contou que o golpista passou os nú-
meros das contas bancárias para as quais 
foram feitas as transferências. No entanto, 
três delas, num total de R$ 3 mil, foram 
bloqueadas. Com a quebra dos sigilos ban-
cários, a Polícia Civil e o Ministério Público 
da Paraíba identificaram os donos das con-
tas. Todos eram do Rio de Janeiro.
Duas acusadas, Cirlene de Souza e Josina 
Padilha, titulares das contas, foram locali-
zadas e deram suas versões por carta preca-
tória (quando o citado no processo respon-
de às perguntas de um juiz de uma outra 
comarca). Uma delas confirmou ser dela a 
conta, mas que desconhecia o valor deposi-
tado. Já a outra negou ter conta bancária. As 
duas foram condenadas a cinco anos e qua-
tro meses de prisão, mas, por terem bom 
comportamento e serem rés primárias, a 
pena teve início em regime semiaberto.
Faltavam dois acusados, Ricardo Campos 
dos Santos e Samara, que não tinham sido 
localizados. A Justiça chegou a suspender o 
processo, ou seja, paralisar a contagem de 
tempo de prescrição do crime. Na tentativa 
de encontrar quem faltava, o juízo deter-
minou que o MP da Paraíba tentasse mais 
uma vez descobrir os endereços dos acusa-
dos. Em 20 de janeiro deste ano, foi decre-
tada a prisão de Samara de Araújo Oliveira. 
O GLOBO encontrou num cadastro nacio-
nal de dados de pessoas físicas nove nomes 
iguais ao da professora.
Após a prisão no último dia 23, a famí-
lia se mobilizou para demonstrar o erro 
à Justiça paraibana. O pai da jovem, que 
trabalha fora do Rio, temia que “algo de 
ruim acontecesse” na cadeia por Samara 
ser uma jovem ansiosa. Ela e o pai sempre 
foram muito unidos.
— Nos falamos por telefone todos os dias. 
Ela estava empolgada com as aulas da pós-
-graduação. A nossa conversa era sobre as 
primeiras palavras que o meu neto, de 2 
anos, começava a falar. Na última quinta-
-feira, fui surpreendido com uma ligação 

inesperada da minha ex-mulher avisando 
que a minha filha tinha sido presa dentro 
da escolinha em que dava aula. Ela não co-
meteu crime algum — disse Simario.
Desde então, ele passava dia e noite em 
frente ao Oscar Stevenson, dormindo 
no próprio carro. Ele conta que Samara 
é nascida e criada em Rio Bonito, numa 
infância típica do interior, brincando na 
rua e sonhando ser professora.
Só anteontem a família, por meio de um 
advogado, provou ao juízo da Paraíba o 
equívoco. O juiz substituto Rosio Lima 
de Melo, da 6ª Vara Mista da cidade de 
Sousa, decidiu expedir o alvará de sol-
tura de Samara reconhecendo o erro: 
“Verifico que merece prosperar a argu-
mentação quanto à ocorrência de equí-
voco na exordial acusatória, na qual 
consta apenas a identificação por CPF, 
sem qualquer menção à data de nasci-
mento da acusada”. Por fim, o magistra-
do ressalta que Samara teria 10 anos à 
época dos fatos.

Alvará atrasa
Procurados, o Ministério Público e a Justiça 
da Paraíba não responderam. A Secretaria 
de Administração Penitenciária do Rio, ao 
saber do que estava acontecendo, tirou a jo-
vem da cela que dividia com outras 13 de-
tentas. Ela passou o dia de ontem na sala da 
direção à espera do alvará de soltura.
Do lado de fora, o pai da professora aguar-
dou a filha sentado na calçada. Numa ten-
tativa desesperada de ter notícias de Sama-
ra, chegou a pagar R$ 200 a uma advogada 
que conheceu na porta do presídio para 
entregar à jovem seu bilhete: “Filha, está 
tudo bem. Papai está aqui. Você vai sair 
logo. Já conseguiram seu alvará. Não cho-
re e nem se desespere. Quando sair, estarei 
aqui fora te esperando”.
— Minha filha é uma menina tímida e sen-
sível. Não consigo imaginar como ela está 
sofrendo longe do filho todos esses dias. 
Não vou embora até tirá-la daí. Só quero 
provar sua inocência — afirmou, aos pran-
tos, na noite de quinta-feira.

Professora de 23 anos é levada 
à prisão por crime ocorrido na 

Paraíba quando ela tinha 10 anos 
— Foto: Domingos Peixoto

A

Homem é preso por 
aplicar golpe contra 

taxistas em cooperativa 
na Baixada Fluminense
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Imposto Predial e Territorial 
Urbano (IPTU) da cidade de 
Maricá vai entrar numa nova 
fase com o pagamento 100% 
digital do tributo municipal. 
A partir de janeiro de 2024, os 
carnês não serão mais envia-

dos aos endereços dos imóveis. De acordo com a 
prefeitura, para gerar os boletos, os contribuin-
tes precisam apenas digitar a matrícula do imó-
vel no portal do município. Além disso, também 
haverá a opção de gerar o documento nos postos 
dos Serviços Integrados Municipais (SIM).
Com o primeiro vencimento marcado para 29 
de fevereiro, o imposto já estará liberado no 
dia 8 de janeiro. Ainda segundo a prefeitura, 
até esta data, a cota única terá desconto de 
15%, e quem optar por pagar somente a pri-
meira parcela terá 10% de desconto.
Vale destacar que, após a geração ou impressão 
do boleto, o contribuinte precisa aguardar por 
até meia hora até que o documento conste do 
sistema do banco para efetuar o pagamento. 

Para acessar a nova forma de pagamento do 
IPTU, é fundamental ter o Cadastro Geral do 
Município (CGM) atualizado.

Saiba como atualizar o CGM:
• Acesse o portal do SIM neste link
• Procure a barra lateral “Serviços” e escolha a 

opção “Cidadão” ou “Empresa”
• Em seguida, clique a opção “Alteração Cadas-

tral” e depois “Cadastrar/Atualizar CGM”
• Digite seu CPF e preencha os dados solicitados

“O IPTU 2024 é mais uma ação que beneficia o 
contribuinte com a praticidade de poder retirar a 
sua guia de IPTU de onde ele estiver. O IPTU digi-
tal também vai dar celeridade para os contribuin-
tes que desejam pagar a cota única aproveitando o 
desconto", ressaltou o secretário de Planejamento, 
Orçamento e Fazenda, Leonardo Alves.
Para mais informações, entre em contato com a 
seretaria pelo WhatsApp (21) 96810-2936 ou pe-
los telefones (21) 2637-2052; (21) 2637-2053; (21) 
2637-2055; (21) 2637-3706; e (21) 97259-9213.

Dia conta com show gratuito do 
sertanejo Luan Santana, às 20h

O Projeto Mão na Massa inscreve, 
nos dias 11 e 12 de dezembro, mu-
lheres que querem trabalhar em can-
teiros de obras para 60 novas vagas 
em cursos gratuitos. As interessadas 
devem ter entre 18 e 45 anos, ao me-
nos o 5º ano do ensino fundamen-
tal, e devem ser mulheres de baixa 
renda, chefes de família e desempre-
gadas que morem na região de Ma-
ricá. É preciso levar documento de 
identidade e CPF, das 8h às 12h, na 
sede do GRES União de Maricá, às 
margens da RJ-106 (Rodovia Ama-
ral Peixoto), na altura do km 29, no 
bairro do Flamengo, em Maricá.
O curso terá duração de até seis me-
ses e vai aliar aulas teóricas e prá-
ticas, podendo as alunas escolherem 
áreas de formação profissional como 
pedreira de alvenaria de vedação, 
bombeira hidráulica e eletricista. As 
mulheres terão bolsa-auxílio nos úl-
timos três meses e lanche durante as 
aulas. Ao final da qualificação, rece-
berão um kit de ferramentas e Equi-
pamentos de Proteção Individual 
(EPIs) para facilitar a sua inserção 
no mercado profissional.
Como contrapartida social, as futuras 
profissionais realizarão obras de melho-
rias em entidades sociais e espaços co-
munitários, aumentando o número de 
beneficiados impactados pelo projeto.
Na próxima terça-feira (dia 5), por 
exemplo, o projeto formará 55 pintoras 
e pedreiras. O "Mão na massa" é uma 
parceria do Instituto Protetor dos Po-
bres e Crianças Abrigo Maria Imacula-
da (IPPCAMI) com a Petrobras.

Oportunidades são em 
Maricá, e reservadas a 

mulheres de baixa renda, 
com idade de 18 a 45 anos

Projeto tem 60 
vagas em cursos 

para mulheres que 
querem trabalhar em 

canteiros de obras

Finalizando a temporada de 2023, a escolinha de 
Taekwondo da secretaria de Esporte e Juventude 
de Quissamã realizou, na última terça-feira, um 
torneio entre os núcleos esportivos da prefeitu-
ra: o Torneio de Integração. Com a presença dos 
pais e responsáveis dos alunos, o professor Joel-
son Galso comandou o evento que teve treino e 
momentos de descontração.
Segundo a prefeitura, houve também a entrega 
de medalhas de participação aos alunos da es-
colinha. A secretária de Esporte e Juventude, 
Isis das Chagas, explicou que, ao longo do ano, a 
pasta acompanhou a evolução dos jovens atletas 
nas diversas modalidades esportivas oferecidas 

gratuitamente no município.
Para Isis Chagas, além do incentivo à práti-
ca esportiva e hábitos de vida saudáveis, as 
escolinhas permitem a socialização e a inte-
gração entre os bairros e localidades de Quis-
samã a partir do esporte.
- O Taekwondo é tradicional no município, e 
os atletas que competem garantiram conquistas 
importantes durante a temporada, servindo de 
exemplo e motivação para as turmas iniciantes. 
Hoje comemoramos o encerramento das ativi-
dades com muitos avanços e o incentivo da pre-
feitura de Quissamã, via secretaria de Esporte e 
Juventude - afirmou o professor Joelson Galson.

Nesta sexta-feira (dia 1), o Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae) 
Rio reúne dez municípios da Região dos La-
gos para apresentar o planejamento de gestão 
elaborado com foco no desenvolvimento terri-
torial de forma sustentável, e com "ênfase nas 
potencialidades e oportunidades da região". O 
evento vai apresentar o trabalho realizado ao 
longo de oito meses da Região dos Lagos.
O fórum contará com a participação de sete 
prefeitos da Região dos Lagos, e mais de 300 
participantes entre representantes da gestão 
pública dos dez municípios da região, da ini-
ciativa privada e do terceiro setor.
— Esse planejamento permitiu elaborar uma agen-
da estratégica e de muita influência para a Região 
dos Lagos. Ao longo dos meses, debatemos ações 
e estratégias que vão contribuir para o desenvolvi-
mento dos municípios da região. O nosso objetivo 

é de tornar a região mais forte, integrada e com-
petitiva — avalia Ana Cláudia Melo, coordenadora 
do Sebrae Rio na Região dos Lagos
O programa do Sebrae Rio já alcançou mais 
de três mil lideranças no Brasil. Os principais 
tópicos desenvolvidos na iniciativa são in-
fraestrutura; mobilidade e logística; recursos 
humanos; educação; saneamento; finanças 
públicas; tecnologia e inovação.
"O Sebrae conduziu lideranças públicas, pri-
vadas e do terceiro setor para atuarem de 
forma integrada, capacitada e representativa 
na construção de um planejamento de ações 
prioritárias a serem realizadas no território 
por seus agentes e atores, a partir de uma 
projeção futura pactuada em um processo de 
construção coletiva que represente as priori-
dades do território para a promoção do desen-
volvimento regional", destaca o Sebrae Rio.

Torneio finaliza temporada de 
atividades em escolinha de Taekwondo

Para pagar o tributo municipal, o contribuinte precisa apenas digitar a matrícula do imóvel

IPTU de Maricá passa a ser 
100% digital a partir de 2024

Sebrae reúne prefeitos da Região dos Lagos 
para debater planejamento regional

O
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Incidente aconteceu na Rua Carobinha, altura da Estrada dos Sete Riachos. Incidente ocorre dias
após outra adutora se romper, em Nova Iguaçu.

Rompimento de adutora forma 'chafariz' 
gigante e alaga vias de Campo Grande

Maceió decreta estado de emergência por risco de colapso em mina

ma tubulação se rom-
peu e provocou um 
grande "chafariz" na 
comunidade da Carobi-
nha, em Campo Gran-
de, Zona Oeste do Rio, 

na tarde desta quinta-feira (30).
Nas imagens, narradas por um mora-
dor, é possível ver a força com que a 
pressão da água jorra, atingindo veí-
culos, que estão estacionados na rua, 
e destruindo o asfalto.
Além do chafariz, uma 'piscina' foi 
formada pelo acúmulo de água e di-
versos jovens aproveitaram a situação 
para se divertir. Alguns davam mor-
tais, e outros mergulhavam de forma 
mais tradicional na poça d'água.
Segundo o Centro de Operações, a 
Comlurb, concessionária de água e es-

goto, e a CET-Rio foram acionadas para 
ocorrência na Rua Carobinha, altura da 
Estrada dos Sete Riachos.
Equipes das secretarias de Conser-
vação, Saúde e Assistência Social 
também atuam no local. Nenhum 
morador precisou de assistência da 
Secretaria de Assistência Social, con-
forme afirmou a pasta em nota.
Em nota, a Rio+Saneamento informou 
que técnicos da concessionária atuam 
no local e que o vazamento de água já 
havia sido contido por volta das 18h.
Segundo a concessionária, os reparos 
devem ser iniciados ainda na noite des-
ta quinta. A companhia pede que, em 
caso de dúvidas, os moradores afetados 
procurem os canais de atendimento da 
concessionária, pelo telefone 0800 772 
1025, e site riomaissaneamento.com.br.

Rompimento de adutora em Nova 
Iguaçu causa destruição
O rompimento ocorre dois dias depois 
de outra adutora se romper no bairro 
Km 32, em Nova Iguaçu, na Baixada 
Fluminense. Na terça-feira (28), a água 
provocou um rastro de destruição: in-
vadiu casas, arrancou telhados, abriu 
buracos e deixou ruas cobertas de lama 
(veja no vídeo abaixo).

Moradores perderam móveis
e outros pertences.

A concessionária Águas do Rio realizou 
o reparo na adutora, e o serviço afetou 
o abastecimento de três cidades da Bai-
xada Fluminense e de 27 bairros do Rio. 
Mesmo após o conserto, água voltou a 
jorrar no local, e os moradores temem 
nova inundação.

A prefeitura de Maceió (AL) decretou situa-
ção de emergência por 180 dias por causa do 
iminente colapso de uma mina de exploração 
de sal-gema da Braskem, que pode provocar o 
afundamento do solo em vários bairros. A área 
já está desocupada e a circulação de embarca-
ções da população está restrita na região da La-
goa Mundaú, no bairro do Mutange, na capital. 
O Gabinete de Crise criado emergencialmente 
pela prefeitura comunicou ofi cialmente os ór-
gãos de controle e de segurança sobre o perigo 
do desastre, entre eles os comandos da Mari-
nha e do Exército. 
Nove escolas estão estruturadas com carros-
-pipa, colchões, alimentação, equipes de saúde, 
equipes da Guarda Municipal e de assistência 
social para receber até 5 mil pessoas vindas das 
regiões afetadas. 
Além disso, 85 pacientes do Hospital Sanató-
rio, que fi ca localizado em área de risco, foram 
encaminhados para outras unidades de saúde, 
entre elas o Hospital Universitário, que tam-
bém recebeu equipamentos para a hemodiáli-
se de 352 pessoas.
Nesta quarta-feira (29), a Defesa Civil da cida-
de informou que os últimos tremores se inten-
sifi caram e houve um agravamento do quadro 
na região já desocupada. “Estudos mostram 
que há risco iminente de colapso em uma das 
minas monitoradas. Por precaução e cuidado 
com as pessoas, reforçamos, mais uma vez, a 
recomendação de que embarcações e a popu-

lação evitem transitar na região até nova atuali-
zação do órgão”, informa a prefeitura.
Por causa da exploração mineral subterrânea 
realizada no local, diversos bairros tiveram que 
ser evacuados emergencialmente em 2018. 
Rachaduras surgiram nos imóveis da região, 
seguido de um tremor de terra, criando alto 
risco de afundamento. Mais de 55 mil pessoas 
tiveram que deixar a região, que hoje está total-
mente desocupada.
Recentemente, a Braskem foi condenada pela 
Justiça a indenizar o estado de Alagoas por 
danos causados pela exploração de sal-gema, 
que resultou na retirada da população de cin-
co bairros de Maceió. O sal-gema é uma ma-
téria-prima usada na indústria para obtenção 
de produtos como cloro, ácido clorídrico, soda 
cáustica e bicarbonato de sódio.

Braskem
Em nota, a Braskem diz que monitora a si-
tuação da mina e desde a última terça-feira 
(28) isolou a área de serviço da empresa, 
onde são executados os trabalhos de pre-
enchimento dos poços. “Os dados atuais de 
monitoramento demonstram que o movi-
mento do solo permanece concentrado na 
área dessa mina”, informou. 
A empresa diz que também está apoiando a re-
alocação emergencial dos moradores que ainda 
resistem em permanecer na área de desocupa-
ção e segue colaborando com as autoridades.

U

Apreensão
A professora Lorena Martins, de 38 anos, viveu 
esse drama e agora acompanha a apreensão de 
amigos que moram nas áreas ameaçadas. Ela e a 
família saíram do bairro de Pinheiros em 2017, 
mas só este ano receberam uma indenização, 
um valor muito abaixo do que consideram justo.
Logo após a desocupação, ela conta, os mora-
dores tiveram que ir para locais muito distantes 
do centro, viver em um padrão abaixo do que 
tinham antes da desocupação. Segundo ela, o 
valor do aluguel que foi destinado levou em 
consideração apenas o imóvel, mas não a qua-
lidade de vida que as pessoas tinham, especial-
mente pela localização da moradia 
“Eu era muito bem servida de serviço público, 
comércio, tinha tudo perto. E era no coração 
da cidade. O valor do aluguel que nos destina-

ram não dava para alugar imóvel em bairros 
perto de onde morávamos ou em locais pareci-
dos. Então, tivemos que ir para os extremos da 
cidade, em bairros muito distantes”, explicou. 
“O custo de vida para morar em um bairro 
com a mesma estrutura triplicou de valor”.
Mesmo morando fora da área de risco, Lo-
rena diz que sentiu seu prédio balançar na 
última segunda-feira (27). Ela conta que 
agora alguns bairros que não estavam clas-
sifi cados como área de risco também estão 
começando a ser desocupados.  
“Uma dessas minas de exploração está prestes 
a colapsar, e a possibilidade de, com o colapso 
dela, tenha um efeito dominó e ela vá atingin-
do as outras minas, está deixando a população 
muito preocupada. Pode ser uma tragédia sem 
tamanho. Não  dá para calcular”, lamenta.
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Contação de histórias e teatro são atrações do FLIC que  vai 
até esta sexta-feira, 10 (Foto: Rafael Barreto/PMBR)

AQUELE ABRAÇO !!!
O INCANSÁVEL DIEGO FRANCIS - O abraço especial desta sexta, primeiro dia de dezembro de 2023, vai para 

o eclé� co Diego Francis, de Nova Iguaçu. (Foto: Reprodução do Facebook). "O cara não para", costumam 
dizer os que convivem com ele no dia-a-dia, ou nas andanças culturais. No papo direto com esta Resenha, 
Diego contou que atualmente está focado no áudio visual e na música. "Dei um tempo nas outras a� vi-
dades para me dedicar mais ao 'Grupo Forró Galaxy', idealizado por mim, no qual sou tecladista-arran-
jador-cantor e também às gravações, produções áudio visuais, uma das minhas paixões". "Um projeto 

de rádio web diferenciado está no forno", acrescenta o ar� sta, que garante: "Quando es� ver rodando na 
rede será atração e vai cair nas graças dos internautas". Aquele Abraço, Diego!!! Sucesso sempre, irmão!!!

Evento neste primeiro dia de dezembro acontece no terceiro piso do TopShopping em Nova Iguaçu

A noite da quarta-feira, 29/11/2023, foi 
super especial para Amanda Fernandes. 
A beldade realizou seu primeiro ensaio de 
rua como musa da União da Ilha Gover-
nador. Cria da escola e desfilando desde 
pequena na agremiação, Amanda se emo-
cionou pelo percurso do ensaio e recebeu 
o carinho da comunidade e o público que 
acompanhava o treino insulano.
Na ocasião, Amanda optou por um look 
com franjas e estampas afro, dentro do enre-
do da escola, o que também evidenciou seu 
corpo, resultado de treinos visando manter 
o corpo para o carnaval. Além dos ensaios, 
Amanda está ansiosa pela apresentação da 
escola no “esquenta da Série Ouro”, na Cida-
de do Samba. Ela confi rmou presença. "Foi 
um misto de emoções. Felicidade, nervosis-
mo, frio na barriga (risos). A Ilha é a minha 
casa, onde comecei e me tornei o que sou 
hoje no samba. Estrear como musa foi super 
especial. Ver tantos rostos conhecidos, ami-
gos vindo me parabenizar, a emoção falou 
mais alto. Quero ser pé quente e ajudar a es-
cola na luta pela conquista do título da Série 
Ouro", disse a musa.

 &
 C
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Tarde de Autógrafos do livro “Baixada Fluminense 
em preto e branco”, de Paulo Santos, na Sala Fenig 

Amanda Fernandes se 
emociona no primeiro 

ensaio de rua como 
musa da União da Ilha

Baixada Fluminense sem-
pre teve um olhar especial 
pelas lentes do fotógrafo 
Paulo Santos. Alguns dos 
registros mais notáveis es-
tão em livro que será auto-

grafado pelo artista visual na Sala de Leitu-
ra Fenig, no terceiro piso do TopShopping, 
Centro de Nova Iguaçu, nesta sexta-feira 
(1), a partir das 16h. O livro “Baixada Flu-
minense em preto e branco” reúne fotogra-
fi as de diversos locais da região, registradas 
ao longo de décadas de trabalho de Paulo 
Santos nos municípios da Baixada. A Tarde 
de Autógrafos faz parte do Programa Mu-
nicipal de Incentivo à Leitura e à Escrita 
da Prefeitura de Nova Iguaçu, através da 
Fundação Educacional e Cultural de Nova 
Iguaçu (Fenig), com apoio da Secretaria 
Municipal de Cultura. 
Em 96 páginas, com fotos e textos de Paulo 
Santos e coescrito por Luiz Vasconcellos, 
imagens dos municípios da Baixada ga-
nham um foco apaixonado. Nova Iguaçu 
recebe destaque com registros em preto e 
branco de locais históricos como o Reser-
vatório Rio D’Ouro, Fazenda São Bernar-
dino, Igreja de Santo Antônio, entre muitas 
outras belezas fotografadas.  

Rei de Bateria da União do Parque Acari, prepara homenagem ao Bloco Ilê Aiyê

Anderson Reis, em sintonia com a tradição da 
Nação Jêje, exalta Orixá Bessem

No cenário efervescente da preparação, An-
derson Reis, ilustre rei de bateria da União 
do Parque Acari, destaca-se pelos meticulo-
sos preparativos para o próximo mini des-
fi le, na Cidade do Samba, agendado para 9 
de dezembro. Em colaboração criativa com 
o renomado estilista Allan Vieira, Anderson 
concebe deslumbrante fantasia, inspirada 
em Bessem, o venerado senhor da nação Jeje 
no candomblé; uma fi gura essencial na tra-
dição dos fundadores do bloco Ilê Aiyê.
O enredo que a União do Parque Acari levará 
para o Carnaval 2024 recai sobre o Ilê Aiyê, o 
primeiro bloco afro do Brasil, elevando a im-
portância do mês de novembro, que celebra 
o aniversário desta emblemática instituição. 

Como parte dessa reverência, Anderson Reis 
protagonizou um ensaio fotográfi co temático, 
imortalizando a essência e a história do Ilê Aiyê.
A talentosa fotógrafa Renata Nuso foi a esco-
lha certeira para capturar a grandiosidade e a 
simbologia presente no registro visual. Suas 
lentes habilidosas deram vida às cores, textu-
ras e emoções que permeiam a homenagem 
ao primeiro bloco afro do Brasil.
Anderson Reis, em sintonia com a tradição 
e a inovação, lidera o caminho para o mini 
desfi le que promete transcender o espetácu-
lo visual, mergulhando nas raízes culturais e 
espirituais que fundamentam o Ilê Aiyê e sua 
reverência ao venerável orixá Bessem. (Fon-
te/Texto: Ascom/União do Parque Acari)

Musa cria da Tricolor confessa senti mentos 
especiais: "Foi um misto de emoções" 

(Foto: Divulgação)

"Foi um trabalho longo de criação e pesquisa. Fico feliz 
de ter esse trabalho reconhecido no resgate dos patrimô-
nios”, afi rma o jornalista Paulo Santos (Foto: Divulgação)

O evento contará também com a partici-
pação do boneco Duka, agente da vida, 
que é um protetor do meio ambiente 
com foco no descarte responsável do 
lixo.  O boneco de pano destaca as bele-
zas ambientais, em especial da Baixada, 
e a importância de preservá-las.

Santos foi repórter fotográfi co
do jornal “O Dia”

Paulo Santos apresentou no mês de novem-
bro a exposição itinerante “Ilustres & Anô-
nimos” destacando personalidades negras 
da Baixada Fluminense. Em 2022, a expo-
sição “Nova Iguaçu em Foco – um pouco 
da história da cidade através do olhar foto-
gráfi co” foi um dos destaques da Galeria de 
Artes Fenig, no Centro da Cidade. 
“Desde o início do meu trabalho na im-
prensa, eu busco a história da cidade. Foi 
um trabalho longo de criação e pesquisa. 
Fico feliz de ter esse trabalho reconhecido 
no resgate dos patrimônios”, afi rma Pau-
lo Santos, que foi repórter fotográfi co do 
jornal “O Dia”. Paulo fez parte também 
do jornal "Maioria Falante" na década de 
1990, onde, com o apoio da Embaixada 
da Nigéria, fez a exposição fotográfi -
ca “Olhar da Maioria” que rendeu uma 
viagem de intercâmbio para Nova York. 
Paulo desenvolve projetos voltados para a 
popularização da fotografi a como expres-
são de arte e comunicação.
Além da Tarde de Autógrafos e do Encon-
tro com o Autor na Feira Iguassú, a ação 
“Livros para Voar” recebe doações de li-
vros, faz as publicações circularem pela 
cidade e fortalece os autores e a produção 
literária de Nova Iguaçu e da Baixada.

A

Amanda recebe o carinho da comunidade e 
colegas de escola (Foto: Divulgação)
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

Dia Nacional do Samba, 
comemorado no próximo 
sábado, dia 02, vai ter gos-
tinho de inclusão! Pela pri-
meira vez na organização, a 
Riotur realiza o Concurso 

para eleger o Muso, Musa e Cidadão LGB-
TQIAPN+ do Carnaval 2024.
A partir das 16h, os candidatos sobem ao 
palco da Cidade do Samba para o início 
das apresentações. Uma comissão julgado-
ra composta por membros indicados pela 
Riotur vai avaliar, com notas de 05 a 10, 
cada categoria. Os candidatos que atingi-
rem maior pontuação receberão os referi-
dos títulos. No julgamento, serão avaliados 
os seguintes critérios: facilidade de expres-
são e desembaraço; simpatia; espírito car-
navalesco e domínio da arte de sambar.
Os selecionados vão receber um prêmio 
no valor de R$12 mil, a faixa com o título 
de Muso, Musa e Cidadã LGBTQIAPN+ 

do Carnaval 2024, além de representar a 
comunidade em eventos promovidos pela 
Riotur até 19 de fevereiro de 2024.
“A celebração do Dia Nacional do Samba re-
afi rma a importância do ritmo para a cultu-
ra e para a identidade carioca. Exportamos 
o samba para todos os cantos do mundo. A 
cidade do Rio de Janeiro tem o samba no 
seu DNA, pulsamos Carnaval o ano todo. E 
é com muito orgulho, que esse ano a Riotur 
promove o concurso Muso, Musa e Cidadão 
Não Binário LGBTQIAPN+. Um grande 
passo para a inclusão, e para a pluralização 
da festa mais democrática do mundo”, ressal-
ta Ronnie Costa, presidente da Riotur
E as comemorações em homenagem ao Dia 
Nacional do Samba não param por aí. En-
tre os dias 1º e 2 de dezembro, na Cidade 
do Samba, com ingressos a partir de R$ 30 
(para os dois dias), terá desfi les das esco-
las de samba do Grupo Especial, concurso 
para escolher a nova Corte LGBTQIAPN+, 

shows com Diogo Nogueira (dia 1º) e Roda 
de Samba do Beco do Rato (dia 2), expo-
sição cultural e gastronomia variada. Os 
ingressos estão disponíveis para compra no 
site https://www.ingresse.com, O passapor-
te, com preços a partir de R$ 30, dará direi-
to à entrada nos dois dias. 
A boa notícia é que quem quiser acompa-
nhar a fi nal do concurso para a escolha da 
Corte LGBTQIAPN+, poderá entrar gra-
tuitamente entre 15h e 16h. Os Portões da 
Cidade do Samba serão abertos para entra-
da do público sem a cobrança de ingresso. 
Após as 16h, a apresentação de ingressos 
volta a ser obrigatória.  

Serviço:
Dia Nacional do Samba
Data: 2 de dezembro
Local: Cidade do Samba - Rua Rivadávia 
Corrêa, 60 - Gamboa
Horário: A partir das 15h

Cidade do Samba será palco da fi nal do concurso que vai eleger 
o Muso, Musa e Pessoa Cidadã LGBTQIAPN+ do Carnaval 2024

O evento será realizado no Dia Nacional do Samba, e conta ainda com exposição de fantasias, desfi les e gastronomía típica

A escritora Beti  Rozen e  o  escritor Peter 
Hays estiverem participando recentemente  
em uma das maiores feiras literária em no 
Centro Cultural Brasil - USC , em Miami. 
A “Miami Book Fair” em  sua 40 edição, um 
dos maiores eventos literários dos EUA.
Beti também ganhou  quatro prêmios lite-
rários na área da poesia foi vencedora na 
categoria Literatura do Brazilian Interna-
cional Press Awards e, recebeu a Medalha 
Machado de Assis concedida pela Brazi-
lian Endowment for the Arts.
Beti Rozen esteve Brasil, no início do ano 
de 2023, para o III Encontro Nacional e || 
Encontro Internacional da AJEB, autogra-
fou  na Biblioteca Pública de Minas Gerais. 
Ela tem vários livros infanto-juvenis pu-
blicados em inglês e espanhol, e também, 
livros roteirizados para o teatro

BETI ROZEN 

O Artista Plástico Antônio Carvalho está 
realizando uma exposição no espaço Cul-
tural Difusão Botafogo.  
A exposição “Harmonia das Cores” fi ca até 
o fi nal de dezembro, aberta ao público, de 
segunda a sábado.
O Artista paraibano, de Jacaraú, mora 
no Rio de Janeiro, desde a década de 70 é 
membro da Academia Brasileira de Belas 
Artes, já esteve com exposições memorá-
veis como o “Segredo” a “Homenagem aos 
100 anos da Confeitaria Colombo” e tantas 
outras nos Salões de Artes, pelo Brasil.
Antônio nos últimos anos ganhou projeção 
internacional  expondo em outros países 
como na França, que aconteceu no início 
de 2023 e vem sendo convidado para ou-
tros salões do circuito europeu pois o artis-
ta tem em sua pintura a harmonia das cores 
com traços fi rmes e  a noção de  profun-
didade. Segundo o Antônio  Carvalho  sua 
inspiração está nas construções arquitetô-
nicas do dia a dia, sua  pintura representa a 
arquitetura do cotidiano.
Hoje ele é um dos grandes incentivadores 
para novas gerações 

ANTONIO 
CARVALHO Professor Maxl, é um dos moradores de Mes-

quita mais conceituados nos projetos espor-
tivos. Atuando em várias áreas tem seu nome 
como uma das referências esportivas em todo 
o município de Mesquita quando o assunto é 
gerenciamento esportivo é o nome dele que 
aparece. Mas, quem vê hoje o Max”, como é 
carinhosamente chamado pelos colegas organi-
zando algo ou orientando um dirigente de um 
município de como proceder em determinada 
situação dentro de uma competição de espor-
te, nem imagina o caminho percorrido por esse 
mesquitense até chegar ao estágio de grande 
respeito atingido entre seus pares.
Para trilhar o caminho do sucesso nos meios es-
portivos  abraçou o esporte como segunda casa

O

O Caminho do Sucesso 
nos Meios Esportivos 

de Mesquita
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lateral esquerdo Filipe 
Luis, de 37 anos, anunciou 
a aposentadoria do futebol, 
e deixa o Flamengo ao fim 
da temporada.
Em vídeo divulgado pelo 

clube, ele afirmou que não tem mais como 
atuar em alto nível pelo clube, em função de 
questões físicas, e por isso decidiu antecipar 
o fim da carreira e trabalhar fora de campo.
Domingo, o jogador se despede contra o 
Cuiabá, no Maracanã, pelo Brasileiro.
"Gostaria de comunicar que estou me re-
tirando do futebol profissional como atle-
ta. Foi uma decisão muito difícil. Gostaria 
de jogar até os 45, mas infelizmente não é 
possivel. Esse ano tive muitos problemas 
físicos que me levaram a ter dificuldade de 
disputar posição como titular. Me prometi 
que tomaria decisão d e parar se não con-

seguisse jogar em alto nível. Flamengo me-
rece alguém à altura, que consiga disputar 
até 70 jogos e que brigue por vaga de forma 
justa. Voltei ao Brasil pra jogar no Flamen-
go, e ocmo não posso jogar no Flamengo, 
prefiro me retirar e começar nova emprei-
tada", afirmou o veterano, que espera assu-
mir funções no próprio Flamengo.
"Por outro lado o sentimento que fica é de 
gratidão. À Diretoria, ao torcedor que foi ao 
estádio, que escreveu no Instagram, por quem 
me criticou. Muito obrigado. Sentimento de 
gratidão. Domingo, às 16h, no estádio mais 
especial do mundo, vai ser meu último jogo 
diante da Nação. Gostaria de contar com a 
presença de vocês, que eu possa me despedir 
e retribuir o carinho que tiveram por mim. 
Quero começar uma nova história no fute-
bol, não gosto de viver do passado. Nunca te 
abandonarei. Até breve, com carinho".

Filipe Luis anuncia aposentadoria e se despede 
do Flamengo: 'Sentimento de gratidão. Até breve'

Dez anos após desentendimentos, 
abraço sela trégua entre Felipão e Tite

Lateral fará último jogo contra o Cuiabá

Treinadores roubaram a cena antres do início do jogo entre Flamengo e Atlético-MG

DESPEDIDA

Filipe Luís atua pelo Flamengo 
desde 2019 — Foto: Lucas Tavares

No confronto entre Flamengo e Atlético-
-MG, ontem, pelo Brasileirão, a rixa entre 
Felipão e Tite, técnicos do clubes que vol-
taram a se enfrentar no campeonato após 
11 anos, chamou a atenção antes da partida 
começar. Os treinadores roubaram a cena 
antes do início do jogo com um abraço que 
quebrou um climão que durava 13 anos e 
selou uma trégua, até o momento.
Após a partida, que terminou com vitória do 
Atlético-MG por 3 a 0, os técnicos falaram so-
bre o cumprimento antes de a bola rolar. Em 
entrevista coletiva, Tite, treinador do Flamen-
go, revelou que agradeceu a Felipão por toda 
a ajuda que deu no início de sua carreira.
— Eu falei para ele três vezes: "Muito obri-
gado". No início da minha carreira, fui 
buscar nele informações e conhecimentos. 
Imaginava um dia ter o nível de Felipão, 
Luxa, Nelson Baptista, que são referências 
nacionais. Então agradeci a ele — disse Tite.
Felipão, do Atlético-MG, também explicou o 
abraço em Tite, que foi visto por muito como 
um gesto que selaria a paz entre os treinadores, 
mas para o técnico de 75 anos foi apenas um 
reencontro normal com perguntas banais.
— Foi um abraço. 'Tudo bem? Como está? 
E a família?'. Não tem nada de diferente do 

normal. Mesma coisa que se encontrar al-
guém, pergunto isso, aquilo. Normal, sim-
ples, tudo normal, como se fosse fora de 
campo — disse o treinador do Atlético-MG.
Felipão fez questão de destacar que a sua 
relação com Tite sempre foi de respeito, 
admiração mútua e amizade muito grande, 
embora tenha tido algumas rixas no ca-
minho. Contudo, o técnico pentacampeão 
mundial com a seleção brasileira reforçou 
que eles terão oportunidade de se acerta-
rem caso se encontrem novamente.
— Não adianta a gente ficar discutindo aqui 
em público porque muitas vezes o que é dito 
aqui não é a realidade verdadeira. O que acon-
tece é que em algum momento que cruzamos 
vamos ter oportunidade de falar ou explicar 
uma coisa ou outra para entendimento entre 
nós que sempre tivemos — afirmou.

Entenda a rixa dos treinadores
Ex-comandantes da seleção (em duas Copas 
do Mundo cada), os técnicos de Atlético-
-MG e Flamengo, têm conquistas e momen-
tos em comum na carreira e já foram muito 
próximos, mas uma sequência de episódios 
conflituosos terminaram num afastamento 
que já dura mais de uma década.

Tite e Felipão se abraçaram antes da 
bola rolar em Flamengo x Atlético-MG 

— Foto: Guito Moreto

O

O mais famoso deles aconteceu em um 
clássico entre Corinthians e Palmeiras, en-
tão comandados por Tite e Scolari, respec-
tivamente, pela semifinal do Campeonato 
Paulista de 2011. Num momento acalorado 
em campo, Tite se virou e gritou "Fala mui-
to, fala muito" em direção ao rival.
Aquele foi um episódio explosivo, mas a 
relação já vinha se deteriorando desde o 

ano anterior, quando o Palmeiras de Fe-
lipão perdeu um jogo decisivo do Brasi-
leirão de 2010 na penúltima rodada para 
o Fluminense, que seria campeão sobre 
o próprio Corinthians de Tite, principal 
concorrente do tricolor ao título. Esse é 
apontado por muitos que acompanharam 
de perto como o início das faíscas na ami-
zade entre os dois veteranos.


